

El Liberal

Precio de los anuncios Ptas.

En la cuarta plana cada línea de publicación diaria 0'10
Rebaja proporcionada al núm. de inserciones.

Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRÁTICO DE MENORCA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Mahón, martes, 9 Agosto de 1892.

N.º 3.313

Precios de suscripción Ptas.

En la isla un mes adelantado 1'50
En el resto de España, trimestre id. 5'00
Ultramar y Extranjero lo que corresponda por aumento de franco.
Número s telto 10 céntimos.

Año 12.

CORREO DE HOY

Una enseñanza

Defendiéndose los periódicos conservadores de las críticas fusionistas á que da margen la serie de motines y escándalos que venimos presenciando desde hace dos meses, exhuman la historia de 1887 y recuerdan uno por uno los motines que por cuestiones de consumos estallaron en aquel año, citando el número de muertos y heridos, el de los incendios ocurridos y las declaraciones de estado de guerra. Este sistema de defensa es el de "más eres tú", socorrido procedimiento á que vienen acudiendo conservadores y fusionistas en sus querrelas públicas, puesto que privadamente parecen entenderse á maravilla, sobre todo cuando se trata de las distribuciones del poder.

Pero si ese procedimiento de defensa no es eficaz para demostrar la superioridad de los fusionistas sobre los conservadores ó viceversa, en cambio basta para enseñar á la nación que no existen grandes diferencias entre unos y otros, en cuanto á los éxitos obtenidos desde el poder. En efecto, si motines por consumos hemos tenido en 1892, no fueron pocos los ocurridos en 1887, especialmente en esta provincia de Valencia. El malestar de los pueblos, tan dolorosamente revelado en este año, existía también en 1887, aunque no tan acentuado como ahora. Hay sólo, entre una y otra situación, no una diferencia de males, sino de grado de esos males estamos peor que antes, pero esto no significa que antes estuviéramos bien, sino que estábamos menos mal.

¿Qué prueba esto? Pues la conclusión es obvia: que el mal no está precisamente en los conservadores ó en los fusionistas que después de todo, no son más que órganos distintos y opuestos de un mismo régimen político, sino que radica en algo común á ambos; y como lo único común á ambos es el régimen á que sirven, y en cuya defensa rivalizan, preciso es convenir en que el mal radica en éste.

El régimen es estéril para el bien de la nación. Esa es la consecuencia directa de las recriminaciones constantes con que se abruma mutuamente conservadores y fusionistas en sus periódicos y en el Parlamento. Luego hay que reformar ese ré-

gime; luego hay que hacer algo que corrija los vicios y deficiencias de lo que es común á conservadores y fusionistas.

El cólera

EN FRANCIA

Al cabo reconocen los periódicos de París que los casos de diarrea coleriforme son verdaderos casos de cólera morbo asiático. El «Journal des Débats», con una franqueza que abona la seriedad del antiguo periódico, había publicado varios artículos en que se demostraba el carácter de la infección con pruebas convincentes é invocando la autoridad del doctor Netter y de otras eminencias médicas.

No es posible conocer con exactitud el número de atacados, ni el de defunciones, porque la epidemia se ha extendido ya por casi todos los barrios, y los facultativos no dan cuenta en muchas ocasiones á las autoridades de la clase de enfermos que asisten, y en las certificaciones de defunción atribuyen ésta á diversas afecciones que nada tienen que ver con el cólera.

PROCEDENCIAS DE RUSIA

Por el ministerio de la Gobernación se han comunicado instrucciones respecto del régimen sanitario que debe imponerse á las mercancías procedentes de Rusia, á los gobernadores del litoral, provincias fronterizas con Francia, comandante general de Ceuta, inspector general de Sanidad y jefes facultativos de Irún y Port-Bou.

Se prohíbe la entrada en nuestro territorio por la frontera terrestre de ropas de cama usadas, cueros al pelo y de empaque, pieles y plumas y pelos de animales, lana, seda, algodón, lino y cáñamo que no traigan preparación alguna de la fábrica, trapos papeles, aves ganado lanar, cabrio y de cerda, frutos y legumbres que nazcan á raíz del suelo ó se eleven poco de su nivel procedentes de aquel imperio.

Los cereales y mercancías contumaces del mismo origen quedarán sometidos, previo el reconocimiento oportuno á las operaciones de ventilado, expurgo, desinfección y saneamiento que la inspección médica establecida en la frontera considere necesario aplicarles en razón á su estado y naturaleza.

En cuanto á las procedencias marítimas, se recuerda y encarece á los directores de lazaretos sucios, donde forzosamente ha de imponerse el trato sanitario correspondiente, los artículos 41 y 42 de la ley de Sanidad para su aplicación obligada, teniendo en cuenta que, llegada la época de mayor entrada de granos de aquella procedencia, se practicará con todo esmero el traspaleo de trigo y demás cereales á granel, sometiendo la jerga ó envases que lo contengan a la desinfección más enérgica, y cuidando de que el saneamiento, ventilado y expurgo de esos cereales se lleve á cabo durante el tiempo que se estime necesario por medio del personal de

mozos precisos por cuenta y con intervención del consigatario ó capitán del buque que los conduzca.

Últimos telegramas

Washington 5.

El presidente de la República, Sr. Harrison, ha contestado al telegrama de felicitación que le dirigió ayer el alcalde de Palos en el momento de hacerse á la mar la carabela «Santa María» diciendo que el pueblo americano, reconocido á la memoria de Colón, uníase con todo corazón con los descendientes de los marinos de Huelva y Palos que acompañaron á Colón en su gloriosa empresa.

Londres 5.

The Times dice en su edición de hoy que el alza que el alza que han tenido los fondos españoles del 4 por 100, ha sido motivada por los rumores de haberse concertado un empréstito de dos millones de libras esterlinas entre España y el Banco de París.

Londres 5.

The Daily News publica un despacho de Odessa asegurando que el gobierno ruso ha dirigido á las potencias signatarias del Tratado de Berlín, una circular relativa á las ejecuciones últimamente verificadas en Bulgaria.

Londres 5.

Asegura The Times que el discurso de la reina Victoria, que se leerá el lunes en el Parlamento, será excepcionalmente breve, y tratará exclusivamente las cuestiones de política exterior.

San Petersburgo 5.

La epidemia colérica ha estallado en Ploous, pueblo de las cercanías de Moscou.

En esta última población la noticia ha producido gran pánico.

Londres 5.

El emperador Guillermo asistió anoche á un banquete dado en su honor á bordo del yate «Victoria y Alberto». Presidió dicha fiesta el príncipe de Gales.

Tánger 5.

Las kabilas de Wad-Ras se han negado á prestar su concurso á los rebeldes de Anghera.

Roma 5.

La oficina central meteorológica ha recibido un telegrama de Catania, anunciando que los cráteres están en una actividad pasmosa y que la boca de la parte Sur lanza enorme cantidad de lava.

Londres 5.

Los ministros se reunirán hoy en Consejo para ponerse de acuerdo respecto de la actitud que deben adoptar en el Parlamento.

Berlin 5.

La Nueva Prensa Libre atribuye la tirantez de relaciones entre el Vaticano y Austria á la participación de ésta en la triple alianza.

Añade que el Vaticano pierde más alejándose de Austria, que lo que gana acercándose á Francia.

Madrid 5, 9-59 n.

Telegramas de París anuncian que el Sindicato de viticultores francés ha dirigido una carta á Rouvier haciéndole falsas denuncias sobre falsificaciones de vinos que se suponen hechas en España para burlar el actual régimen aduanero.

Añade el telegrama que es preciso conteste España á tan infundados cargos. En la casa de la Moneda se acuñan 32 millones de pesetas en oro para el Banco de España.

Madrid 5, 10-15 n.

Se ha recrudecido la epidemia colérica en los barrios extramuros de París. Por el gobierno alemán se han adoptado severas medidas sanitarias en las fronteras francesa y rusa.

Esta actitud ha causado disgusto en París.

El cólera causa horribles estragos en Rusia y Abisinia, contándose en esta última por centenares las víctimas de aquella enfermedad.

La situación de aquellos países es cada vez más grave, porque á los horrores de la epidemia se unen los del hambre y la miseria.

Madrid 5, 11 n.

Por el ministerio de Fomento se ha concedido autorización á Mr. Carlos Lebeuf para estudiar el establecimiento de docks en los puertos de Valencia, Barcelona, Cartagena, Alicante, Coruña, Málaga, Cádiz, Sevilla, Gijón, Santander y Bilbao.

Se ha restablecido la normalidad en Vigo, asistiendo ya al mercado las vendedoras de leche.

Madrid 6, 10-55 n.

Siguen las líneas telegráficas funcionando con irregularidad, por lo que me apresuro á telegrafiar durante el día á fin de que no queden ustedes sin servicio.

Ha sido nombrado catedrático de análisis matemático de Barcelona D. Miguel Marzal Bertomeu, que resultó excedente al suprimirse la facultad de Ciencias de la Universidad de Valencia, donde explicaba la sitada asignatura.

Madrid 6, 2-40 t.

Agrávase la situación en Tánger donde se han adoptado grandes precauciones para guarnecer la ciudad.

Se cree que hoy, después de la oración en la mezquita, se romperán las hostilidades.

Se esperan fuerzas al mando del cheif Muley-Elami, tío del sultán.

Un telegrama de La Correspondencia dice que á las seis de la tarde del día 4 se sostuvo un tiroteo entre las fuerzas imperiales y los rebeldes angherinos.

La noticia no ha tenido confirmación.

El ministro de la Guerra Sr. Azcárraga, ha ordenado al comandante general de Ceuta que adopte precauciones y castigue enérgicamente cualquier atentado contra aquella plaza, cuya guarnición la forman cinco batallones.

Madrid 6, 2-40 t.

A consecuencia del recrudecimiento del cólera en Francia, el Sr. Villaverde se muestra dispuesto á extremar las precauciones sanitarias en la frontera.

En la calle de la Flor se suicidó anoche un sujeto, arrojándose á la calle desde la ventana de un piso 4.

El suicida cayó sobre un transeúnte, rompiéndole la columna vertebral.

Ambos han fallecido.

Madrid 6, 3 t.

El Sr. Cánovas ha desistido de celebrar Consejo de ministros antes de su marcha.

En conferencia celebrada entre Cánovas y Villaverde quedó resuelto el nombramiento del Sr. Iruete para la dirección general de Agricultura y del Sr. Henostroza por la de Administración.

Por causa de cierta corrección impuesta a un jefe de taller, se han declarado en huelga los carpinteros artilleros.

Témese una huelga general en los aserreros del Nervión.

Zaragoza 6, 7:15 t.

Han salido para San Sebastián veinte comisionados de distintas regiones del partido integrista.

Dícese que el objeto de su viaje es celebrar mañana domingo en Azpeitia una magna reunión para ocuparse de la efusión de pidalinos e integristas.

Créese en el próximo reconocimiento por los nocedalinos de la monarquía Alfonso.

Según se dice, se proyecta la formación de un nuevo partido análogo al antiguo moderado, cuya jefatura no tendrían ni Pidal ni Nocedal, sino un general que figuró en primera línea en el hecho de Sagunto.

Por último se añade que caso de formarse este nuevo partido, tocaría la responsabilidad de ello a Sagasta, por sus benevolencias con los conservadores.

Madrid 6, 10 n.

En una interview con el conde de Xiquena ha dicho este que considera seguro no volver Cánovas a reunir las Cortes, porque a fin de año se verificará el cambio político.

Añade el exministro liberal que estas manifestaciones las ha hecho el Sr. Sagasta seguro de no equivocarse.

Ha salido para Gijón el Sr. Linares Rivas, que asistirá a la inauguración del puerto de Musel.

Madrid 6, 10:45 n.

Viena.—Se ha descubierto una conspiración contra el príncipe de Montenegro, habiéndose hecho algunas prisiones.

París.—Se han descubierto proclamas anarquistas, excitando a éstos para vengar la muerte de Ravachol.

Por esta causa han sido detenidos por la policía algunos individuos secretarios del anarquismo.

Madrid 6, 11:10 n.

Se ha desmentido la salida de Cayo Hueso de una expedición filibustera en dirección a Cuba.

Es posible que la ciudad de Génova solicite se envíe a aquellas aguas la carabela «Santa María», en cuyo caso se cree que el gobierno así lo acordaría.

El baile dado en Huelva en honor de los marinos extranjeros resultó animado y brillantísimo.

Madrid 6.

Los cambios oficiales de hoy sobre el extranjero son los siguientes:

París, a la vista, 1'515 de peseta por 100 beneficio al papel.

París, a ocho días vista, 15'10 de peseta por 100 beneficio al papel.

Londres, a la vista, libra esterlina, 29'05 pesetas.

Londres, a 8 días vista, libra esterlina, 00'00.

Madrid 6, 11:40 n.

Los profesores de la Universidad de Zaragoza se han reunido, acordando pedir la reforma del decreto de excedencias.

La prensa censura duramente los acuerdos del ayuntamiento respecto a los festejos del centenario y pide al gobierno que intervenga para evitar el ridículo ante los extranjeros.

No se ha recibido noticia alguna alarmante de Marruecos.

mante de Marruecos.

Madrid 7, 1:55 mda.

Hoy ha nombrado el Sr. Villaverde el personal sanitario subalterno y ha quedado acordado un completo plan de defensa para el caso de que se agrave la epidemia cólera en Francia.

El gobierno rehusa extremar las medidas de precaución por temor a perjudicar las relaciones comerciales con Francia, pero la opinión se pide que defienda la salud.

Madrid 7, 2:15 mda.

El Sr. Cánovas ha aplazado su viaje hasta el 10 ó el 12.

Esta noche, después de conferenciar con Villaverde, ha resuelto celebrar Consejo antes de su marcha para tratar de la cuestión sanitaria y de los asuntos del centenario de Colón.

Por dificultades que ha creado el señor Linares Rivas, se ha aplazado hasta fin de mes la anunciada combinación de directores generales.

MAHÓN

La poca concurrencia que asistió a Llumasanas el domingo último, nos mueve a llamar la atención de los conductores de carruajes acerca el precio que cobran a los viajeros para trasportarles a los anejos pueblos de este distrito, en las fiestas de los Santos titulares.

Ordinariamente el pasajero para ir a S. Luis, S. Clemente y Llumasanas paga 25 céntimos, y para las expresadas fiestas, lejos de procurar la afluencia del público por medio de una respetable rebaja, elevan la cuota a 40 céntimos.

¿No creen los dueños de carruajes que les sería más útil rebajar el precio del pasaje? Es una observación que hacemos, deseosos de armonizar los intereses del público con los de los citados dueños.

En la tarde del domingo último se reunió en el Casino «El Progreso», de San Luis la Comisión encargada de organizar los festejos que han de celebrarse en dicha Sociedad en los días 27 y 28 del actual con motivo de la fiesta del Santo titular de aquél pueblo.

Grata impresión dejaron los celebrados en la expresada Sociedad el pasado año, pero dada la animación que reina entre los Socios, las que se proyectan superarán a aquellas, habiéndose encargado al efecto del Taller de pirotécnia de don Enrique Giavelli de Barcelona un hermoso castillo de fuegos artificiales.

El día 5 de Setiembre próximo tendrá lugar en el ministerio de Hacienda, el arriendo de la espendición y cobranza de las cédulas personales en la Península islas Baleares y Canarias por término de cinco años económicos comenzando por el actual bajo el tipo de nueve millones de pesetas en cada uno.

El día 9 del indicado mes tendrá lugar en el ministerio de Gracia y Justicia la subasta para la construcción de trece mil pares de borceguies para uso de los confinados en los presidios del reino. El tipo de cada par de borceguies será el de siete pesetas. Las demas condiciones se hallan insectas en la Gaceta del día 6 del actual.

Por Real Orden de 2 del corriente se ha dispuesto que en ningún caso ni con pretexto de atenciones, sean del orden que fueren, el personal de seguridad y vigilancia pueda ser destinado a otros servicios que los que taxativamente determinan sus respectivos reglamentos; en la inteligencia de que se exigirá estrecha responsabilidad a los que, faltando a este precepto general, adopten ó mantengan cualquier disposición en contrario.

En la Secretaría del Ayuntamiento de esta ciudad se ha recibido la licencia absoluta de Miguel Carreras y Orfila no habiéndose remitido su libreta y alcances por obrar en la Caja central. Parece que el bando de la Alcaldía limitando a una sola dirección el tránsito de carruajes por la calle de Buenaire es letra muerta, pues entran y salen por donde les dá la gana; verdad es que la tablilla indicadora de salida estaría mucho mejor colocada en la acera opuesta a la que lo está, pues como todos los carruajes que enfilan la citada calle desde la de Isabel 2. proceden de la plaza de San Francisco, resulta que no pueden ver la tablilla enumerada. Pero como esto no obsta para que el bando deje de cumplirse, no estaría demás que los dependientes de la Alcaldía se pasaran de tanto en tanto por la citada calle.

La nueva inspección creada por el Sr. Romero Robledo en Puerto Rico para recaudación de atrasos, ha sido dotada con sueldo de 3.000 pesetas y el 18 por 100 de lo recaudado. Vean ustedes cómo entienden los conservadores las economías: dejando sin comer a cien familias y dar el sueldo de doscientos a un solo paniaguado. ¡Qué atrocidad!

Se han recibido fondos para pagar el 4. trimestre de 1891-92 a los profesores de Ferrerías y Villacarlos y las clases pasivas del Magisterio residentes en este Partido. Ha llegado a Palma, tomando posesión de una de las escuelas de niñas de la Capital, nuestra paisana D.ª Juana Beltran Thomas. Por el correo de hoy se han recibido las listas electorales impresos de este término municipal.

Del periódico de Palma, *La Almudaina*, correspondiente al día 6 del actual, copiamos lo siguiente: Tres señoras que se estaban bañando ayer por la mañana en el establecimiento del Sr. Llompant, esposa, hija y sobrina respectivamente del Sr. Caldés, capitán del vapor *Nuevo Mahón*, estuvieron a punto de parecer ahogadas. Parece que la madre, para coger a la hija, a la cual había faltado pié, soltó la cuerda con que a su vez se sostenía y la sobrina hizo otro tanto, de modo que cogidas las tres, se encontraron sin punto de apoyo y en un grave peligro. Vista su situación por un asistente que dijeron ser del general y cuyo nombre sentimos no haber podido averiguar, sin vacilar y tal como se hallaba se lanzó al agua y afortunadamente llegó a tiempo de poder sostener a flote a dichas señoras mientras llegaron dos bañeros y le ayudaron a sacarlas fuera del agua. Asistidas cuidadosamente por la gente del establecimiento, fueron llevadas en un carruaje a su casa, quedando las tres en estado delicado aunque no grave por fortuna.

Este suceso hace aconsejar la colocación de una estacada para señal y defensa en el sitio en que haya demasiado fondo, atendiendo a ser posible q se suelte la cuerda que hoy es la única defensa de los que no saben nadar. *El Noticiero Balear* del día 7 dice sobre el mismo asunto: El individuo que salvó milagrosamente la vida a la señora hija y sobrina del Sr. Caldés capitán del vapor *Menorca* se llama Gerardo Tormo y Martínez, sirve como soldado en el Regimiento de Infantería de Filipinas en clase de asistente de uno de los ayudantes del Capitan General. Es natural de Valencia. En el Regimiento se ha distinguido siempre por su buen comportamiento. Gerardo Tormo ha rehusado, sin altivez el recibir ninguna gratificación del dueño de los baños señor Llompant y del Sr. Caldés, el cual no sabe como agradecer acción tan noble que le evitó días de luto y desolación. El valiente salvador al ver el gran peligro que corrían las pobres señoras, sin instigaciones de nadie se arrojó al mar quitándose únicamente la blusa y las salvó con peligro de su vida, no sin hacer esfuerzos sobrehumanos pudo arrancar de las garras de la muerte a sus semejantes. El que así espone su vida es merecedor bajo todos conceptos que por juicio contradictorio se le proponga para la cruz de beneficencia, esa cruz que sólo con legítimo orgullo pueden ostentar sobre su pecho los que con abnegación han sabido exponer su vida en bien de sus semejantes. Reciba el modesto soldado, nuestro entusiasta aplauso por su noble y heroica acción. Creemos muy justa la recompensa que el referido periódico pide para el soldado Gerardo Tormo, pues actos de tal naturaleza deben considerarse siempre dignos de elogio y de recompensa. Relación de los pasajeros llegados esta mañana en el vapor «Menorca», procedente de Palma. D. Rigoberto García, Diego Morey, Antonio Abrines, Juan Rico, Pelegrin Villarabia, Gerónimo Tarrago, José Marent, Miguel Nicolau, Bartolome Mora, Antonio Torreat, Pedro Llall, un quinoto, dos oficiales un sargento, un soldado y esposa, Jaime Rubio, Manuel González.—Total 19.

Desde Panticosa

En la correspondencia que dirijí á EL LIBERAL el pasado año, y que se insertó en el número correspondiente al 11 de agosto, dije que no me parecía probable que llegase á constituirse la sociedad proyectada por los dueños de estas aguas termales. Así ha ocurrido en efecto. Por más que los propietarios se han esforzado en dar publicidad al folleto y á la circular que con dicho objeto hicieron imprimir, y por más sueltos llamativos de la prensa de Zaragoza y de Madrid, los capitales no se han presentado. Y lo que es más, no es de esperar que se presenten, hasta tanto que los actuales propietarios aminoren sus pretensiones y faciliten al público todos los datos relativos á los productos y gastos de explotación del Establecimiento durante el quinquenio ó decenio anterior. Llamar á los capitales, ofrecerles un buen rendimiento, y guardarse en cartera los datos y justificantes necesarios, que solo los mismos dueños poseen, para demostrar que lo que se ofrece como negocio es realmente tal, no es en verdad conducta apropiada para inspirar confianza á los que de capitales disponen.

Siguen, pues, las cosas en el mismísimo estado que antes, y sin esperanzas por ahora de que se introduzcan en este Establecimiento las mejoras y comodidades que á voz en grito reclaman cuantos enfermos mandan los médicos á Panticosa.

Las quejas serán mucho mayores el año próximo, si, como es de esperar, terminan los aplazamientos, y en junio de 1892 se da á la explotación el trayecto del ferrocarril de Canfranc, que media entre Huesca y Jaca. La estación más próxima á los Baños será entonces la de Saviñanigo, y en cuatro horas próximamente, podrá el viajero trasladarse en coche desde Saviñanigo al Balneario, cuando en el día tienen que hacerce quince horas de recorrido en Diligencia. La mayor facilidad en llegar á Panticosa será, á no dudar, motivo de que aumente considerablemente el número de bañistas, y si hoy, no obstante las grandes molestias del viaje, son tan escasas las habitaciones que todos los años tienen que alojarse aquellos en los corredores, y se ve la Administración obligada á establecer turno para la concesión de habitaciones, ¿qué va á suceder el día en que, merced á la desaparición de aquellas molestias, se eleve al doble ó al triple el número de los que acudan á pedir alivio á sus dolencias á los manantiales de Panticosa?

Estos manantiales fueron declarados de utilidad pública. En tal concepto el Estado interviene y paga un Médico-Director del Establecimiento, y en beneficio del público doliente la Nación ha gastado muchos miles de duros construyendo una difícil carretera en barrancos que antes eran casi inaccesibles. Y esos enormes sacrificios que se ha impuesto y sigue imponiéndose el Estado para que los ciudadanos españoles puedan venir á recuperar la salud perdida en estas cumbres pirenaicas, resultan en gran parte estériles, porque se estrellan ante la ineptitud, ante la pasividad egoísta, de unos propietarios que se dicen muy ricos, pero que, en su opulenta riqueza, solo se cuidan de esprimir el jugo de estas salubres aguas, de exigir crecidos alquileres de las habitaciones, de monopolizar los alimentos, de aumentar, en una palabra, por cuantos medios están á su alcance, los productos de este Balneario, que se dice por irrisión sin duda de utilidad pública. Pero, en cambio, el abandono de esos señores propietarios no puede ser mayor, en cuanto se refiere al interés y comodidad de los enfermos.

Mucho tiempo hace que los cuartos dormitorios no han sido blanqueados, viéndose en las paredes los esputos de hace cinco ó ocho años; en un dormitorio en donde tiene la desgracia de fallecer un enfermo, se coloca en seguida á

otro bañista, si las habitaciones escasean, sin tomarse las debidas precauciones higiénicas; el caldo que se sirve en las fondas es insustancial, porque los dueños tienen arrendada la carnicería, y el arrendatario, atendiendo á su exclusiva conveniencia, mata solo terneras de leche; se carece de sitio espacioso en donde se pueda pasear al abrigo de la intemperie en los días fríos ó lluviosos, ó del sol en las horas de calor, viéndose los bañistas precisados á encerrarse en sus cuartos dormitorios ó apiñarse en estrechos corredores; en las habitaciones ni siquiera hay timbres eléctricos, existiendo solo antiguas campanillas en las puertas de los dormitorios, de modo que los sirvientes si no ven oscilar la campanilla no pueden saber en que cuarto se ha llamado, y el pobre enfermo que reclama auxilio, se ve á menudo privado él por largo tiempo; y para dar una idea del abandono en que el Establecimiento se halla, baste añadir que hasta falta en las terrazas y jardines bancos en donde sentarse los bañistas, y que en las galerías y corredores abundan los vidrios rotos por donde pasa un aire glacial en los días fríos, estableciéndose corrientes que perjudican no poco en la ya quebrantada salud de los concurrentes al Balneario.

Es sensible por demás que el primer Establecimiento de aguas termales de España se halle en tal estado de abandono, y que esto se permita ó tolere por quien debiera corregirlo. Y no es que esos defectos, hijos de una administración tan absorbente como egoísta, sean desconocidos: de todos los puntos de la Península vienen aquí anualmente enfermos que, reintegrados á sus domicilios, se hacen eco de las quejas que aquí se oyen, y que en varias ocasiones ha reproducido la prensa; pero los defectos subsisten, la explotación inconsiderada continúa, y los justos clamores no se atienden.

Con la inauguración del ferrocarril hasta Jaca, la concurrencia al Balneario de Panticosa será mucha, mayor, y como es consiguiente, serán también mas numerosas y sensibles las quejas de los bañistas.

Puede que entonces sientan los oídos que hasta aquí han permanecido sordos, y que se sobrepongan los intereses generales á los particulares y egoístas que hasta aquí han prevalecido.

R.

Baños de Panticosa 2 Agosto 1892.

Congreso Universal de libre pensadores

Continúa abierta la suscripción iniciada particularmente entre los socios del casino «Unión republicana» para sufragar los gastos del expresado Congreso.

La cuota señalada es la de 10 céntimos de peseta.

La Comisión se honrará admitiendo las adhesiones de los señores que deseen inscribirse en las listas.

LA COMISIÓN.

SOCIEDAD GENERAL DE ALUMBRADO

Se convocan á Junta General Extraordinaria los Sres. Accionistas para el domingo 21 del corriente á las diez de la mañana en el domicilio del Gerente, Infanta, 24, con el objeto de enterarles de la inversión de los dividendos pasivos satisfechos hasta la fecha, de los trabajos efectuados, y acordar la inauguración de la Fábrica y demás que convenga á la buena marcha de la Sociedad.

Mahón 7 Agosto de 1892.—Por acuerdo de la Junta de Gobierno, El Secretario, Baltasar Tudurí.

La Eléctrica Mahonesa

La junta consultiva de esta sociedad de acuerdo con la gerencia, ha resuelto cobrar á los señores accionistas al cuarto dividendo de veinte y cinco por ciento, señalando al efecto para el pago los días 12, 13 y 14 del próximo agosto en el domicilio del infrascrito, Isabel II 58 de 11 á 1 del día.

Para hacer efectivo dicho dividendo es necesario que los señores accionistas presenten los recibos que les fueron entregados al pagar los anteriores, á fin de canjearlos con las acciones definitivas.

Mahón 28 Julio 1892.—Francisco F. Andreu y C.ª

BOLSA DE BARCELONA

8 de Agosto 4-10 t.

4 por 100 interior	69'600
4 por 100 exterior	73'530
4 por 100 amortizable	00'000
B. H. de Cuba 1886	106'120
Id. id. 1890	97'250
Banco Hispano Colonial	90'200
Acciones ferro-carril Francia	30'000
Id. Norte	41'400
Id. Orense	00'000
Id. Almansa	00'000
Obligaciones Francia	58'120
Id. Norte	00'000
Id. Orense	00'000
Id. Almansa	00'000
Compañía Trasatlántica	80'209

Empeños del Casino Mercantil

Interior	balde
--------------------	-------

BOLSA DE MADRID

8 de Agosto 4 t.

4 por 100 interior	697'00
4 por 100 exterior de 1891	73'650
4 por 100 amortizable	79'780
B. H. de Cuba de 1886	105'900
Acciones Banco España	360'000
París 8 días vista	00'000
Londres 90 días fecha	00'000
Londres 8 días vista	00'000

1892

Hoja del Calendario para mañana

Agosto 10 Miércoles

San Lorenzo diácono mártir español.
● Luna nueva el 22.—Cuarto menguante el 15.
Sale el Sol 5 h. 6 m.—Pónese 7 h. 4 m.

Crónica marítima.

BUQUES ENTRADOS.

Día 9

De Palma vapor-correo *Menorca*, capitán D. José Caldés, con 17 tripulantes, 19 pasajeros, efectos y la correspondencia.

SOCIEDADES

Sociedad Filantrópica

del Casino «El Consey»

Se convoca Junta general extraordinaria para el Domingo próximo día 14 del corriente á las once de la mañana para aprobación de cuentas.

La Junta directiva de esta Sociedad, de acuerdo con la del Casino invita á dicho acto a todos los socios de ambas Sociedades, por tenerse que tratar asuntos de gran interés para las referidas Sociedades.

Mahón 7 Agosto de 1892.—P. A. de la Junta directiva, el Secretario, Bartolomé Pons Borrás.

ALCALDIA DE MAHON

FUNCIONES Y FESTEJOS

Teniendo acordado este Ayuntamiento efectuar una Tómbola en el teatro Príncipe, durante las próximas fiestas de Nra. Sra. de Gracia, se convoca á los industriales de esta ciudad para la noche de mañana 10 del corriente á las 9 de ella, á fin de enterarles del pensamiento de la Comisión de festejos y oír las proposiciones que quieran hacer para la realización y mejor éxito de aquella.

Mahón 9 Julio 1892.—Juan Orfila.

Teniendo acordado la Comisión de festejos efectuar una retreta con antorchas en la noche del 9 de Septiembre próximo, se convoca á los vendedores de hachas de cera para la noche de mañana 10 del corriente á las 8 y media de ella á fin de que puedan hacer proposiciones para el suministro de las que se consideren necesarias para aquel objeto, Mahón 9 Julio 1892, Juan Orfila.

MISCELÁNEAS

CURIOSIDADES

Frecuentes observaciones han producido el convencimiento de que las moscas aborrecen el color azul.

Esto ha hecho el que cuantos desean verse libres de ellas, pinten interiormente de azul celeste sus aparadores, armarios, alacenas despensas, y cuantos parajes tienen destinados para guardar víveres de todo genero, así como los sitios destinados en la cocina para poner la batería y vajilla de uso diario.

Añade el periódico de donde tomamos esta noticia, que pintando también del mismo color las aberturas y colocando cristales azules en las ventanas, ni una mosca se acercará á tales sitios.

Si ello es cierto, bueno es saberlo.

Telegramas

(SERVICIO PARTICULAR DE EL LIBERAL)

Madrid 8 5-20 t.

Ha ocurrido un incendio en Granada resultando ocho heridos además de las pérdidas materiales.

El cardenal Sr. Monescillo ha llegado á Madrid.

Oficialmente se afirma que reina completa tranquilidad en toda España y que la salud pública sigue siendo excelente.

Hay notable disminución del cólera en Francia.

Madrid 9 10-15 m.

La escuadra española irá el próximo mes de Setiembre á Génova.

Ha habido una manifestación pacífica de 400 obreros en Veger pidiendo pan.

FABRA.

ADMINISTRACIÓN: calle Nueva n.º 25 IMPRENTA: Calle de San José

ANUNCIOS

SE ADMITEN toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernacion.

AYUNTAMIENTO DE MAHON

Policia urbana

Acordado por este Ayuntamiento limitar a una sola direccion la circulacion de carruajes de todas clases por la calle de Buenaire segun se indica en las tablillas colocadas en las respectivas boca-calles, se hace saber para conocimiento del publico, advirtiendose que a los contraventores se les impondra la multa de 2'50 pesetas.

Mahon 6 Agosto 1892.—El Alcalde Presidente, Juan Orfila.

Don Fernando Rodriguez y de la Encina y Valparada Baron de Benimusem. Delegado especial del Gobierno de S. M. en la Isla de Menorca.

Hago saber que con arreglo a lo prevenido en el Reglamento vigente para el servicio de los carruajes destinados a la conduccion de viajeros, he dispuesto que dentro del termino de quince dias todos los carruajes publicos de esta Isla seran presentados por sus dueños al reconocimiento del perito nombrado por esta Delegacion D. Juan Femenias y Murillo con intervencion del ansiliar de esta dependencia D. Pedro Orfila y Fuster. Y en vista del informe favorable de dicho perito les seran expedidos las oportunas licencias, para que puedan dedicarse libremente a la conduccion de viajeros.

Mahon 8 de Agosto de 1892.—El Barón de Benimusem.

Subasta

El dia 12 del actual a las 11 de la mañana, se vendera en licitacion verbal, siempre que la postura sea del agrado de su dueño y en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal una casa sita en Alayor calle de Santa Eulalia n.º 5.

Los titulos de propiedad y condiciones de la venta obra en poder de dicho Notario.

Subasta

El dia 28 del actual a las once de la mañana, se vendera en licitacion verbal, siempre que la postura sea del agrado de sus dueños, y en el despacho del Notario don Francisco Mercadal, una casa situada en esta ciudad calle de Isabel II n.º 52.

Para vender

ó convenir lo está un Mapa-Motor mecanico nuevo sistema, de Rotacion a fuerza propia acudiendo a un riguroso analisis y dando detalles a todo interrogatorio que se esponga bajo regla mecanica de personas inteligentes en la ciencia impuesta. Mahon Agosto 1892.—Francisco Prats Cortani.

BETÚN HIDRÓFUGO impermeable

Este notable invento presenta tan inmensas ventajas y produce resultados tan extraordinarios que parece inconcebible. Se adhiere tan fuertemente a la superficie de las maderas, piedras, ladrillos y metales que ni los hielos, ni las lluvias ni los calores más intensos lo alteran en lo mas mínimo. Evita en absoluto las humedades de los pisos y paredes por intensos que sean, aplicando a las maderas las hace real y verdaderamente impermeables. Precios convencionales segun sean las causas que producen la humedad varian desde una peseta a seis reales vellon por metro cuadrado. Para más detalles dirigirse al maestro de obras Benito Orfila, calle del Comercio n.º 6.

L'UNION

Compañia francesa de seguros contra incendios

EL RAYO, LA EXPLOSION DEL GAS Y DE LOS APARATOS DE VAPOR fundada en 1828.

Hoy asegura además:

- la explosion de la electricidad en sus aplicaciones domesticas o industriales; las explosiones producidas por toda clase de gases y por el aire comprimido; la explosion de los polvillos de granos y harinas; la explosion de todos aparatos de vapor, maquinas o utiles-herramientas; los efectos de la DINAMITA Y DEMAS SUBSTANCIAS EXPLOSIVAS producidos por malevolencia u otra causa.

GARANTIAS EN 31 DE DICIEMBRE DE 1891

Table with 2 columns: Description (Capital social, Reservas, Primas a cobrar, TOTAL GARANTIAS) and Amount (PTAS. 10.000.000, 7.280.000, 66.441.000, 83.721.000)

Siniestros pagados PTAS. 168.000.000

SUB-DIRECTOR D. FRANCISCO ESQUEFA, Castillo, 43

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina a la calle de Jaime I en Barcelona. Depositarios.—Todos los principales farmaceuticos de España y América.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venereo y sífilis en todos sus grados y ormas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenereo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, agas, bubones, estrecheces y demás afecciones

por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina a la calle de Jaime I en Barcelona.

Pildoras Orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre a mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar a todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indi-

ca el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las de corazon, del estómago, hísticas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmaceuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la BOCA

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarné de las encías, fúxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentrifico Saint-Serrault del Doctor Casasa. Único que pone y la conserva boca limpia,

hermosa, sana y fuerte hasta a los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmaceuticos de España y América.

EL ARCA DE NOÉ

2, Hannover, 2.—MAHÓN.

Se han recibido ricos jarabes para refrescos, como son de limón, fresa, naranja, grosella, frambuesa, granada y horchata, a precios baratísimos.

Vino de Beniselem

Se vende a 35 céntimos de peseta, litro calle de San Jaime n.º 9, casa de Miguel Mercadal.

Vedado

Lo está la estancia «Son Pons», propiedad de D. Juan Fiol.

Cerveza catalana buena clase

Habiéndose establecido un gran depósito de la misma, se espenderá desde hoy al precio de 1'75 pesetas la docena de botellas para las casas particulares en vez de 2'25 pesetas que se vendía antes.

Las personas que desean, pasen aviso a la fábrica de gasosas de

Juan Pons Nin Miranda-Mahón

VENTA

Debiéndose ausentar su dueño, se desean vender las dos fincas de la calle de Gracia números 67 y 69 y el edificio que da contiguo a los jardines de dichas casas situado en la calle de S. Luis Gonzaga n.º 2; advirtiéndose que dicho valor quedará hipotecado sobre dichas fincas por un plazo determinado. Para informes en la imprenta de este periódico.

Para alquilar ó vender

Lo está la casa calle Isabel II n.º 6. Informes, San Roque, 10.

En la zapateria «La Universal», plaza del Príncipe n.º 11, se necesitan oficiales para calzado de caballero.

Mantillas de todas clases

se tienen y arreglan en la casa n.º 16, 1.º Cuesta de Deyá.

Para vender

Lo está la caaa n.º 16 de la calle de Mercadal de esta ciudad. Informarán en la misma.

Una casa situada en el inmediato pueblo de Villa-Carlos calle de Stuart n.º 14. Una porción de terreno dividida en dos cercados plantados de vides, árboles frutales y chumberal situada en este término y cerca la carretera expresada. Informarán calle de Montañez n.º 4.

Lo está un carrito apropiado para un borrero de Argel. Informes en esta imprenta.

Lo está la casa calle de las Moreras número 19. Informarán en la misma.

Lo está en Villacarlos una casa calle de Bella-vista núm. 28.

Informarán Arravaleta, 15.

Lo están dos casas situadas frente la iglesia de Villa-Carlos. Informes en Villa-Carlos calle de la Iglesia n.º 19.

Casa-horno

Para vender ó alquilar, lo está la de la Plaza Vieja núms. 7 y 8. Informarán en la misma.

José R. Villalonga

Profesor de música, admitirá lecciones a domicilio de piano canto y solfeo desde el próximo mes de Agosto.

Lecciones sueltas para los aficionados que desean aprender con perfeccion piezas de difícil lectura. Deyá 47.

ENFERMOS

del estómago, hígado, bazo, reumáticos por que sufris! Vuestra curacion se halla en las maravillosas aguas minerales de

VICHY CATALAN

de uso en los HOSPITALES. Pedidas en todas las farmacias y depósitos de aguas minerales AL-POZ MAJOR. Forest y C., en comandita.—Girona.